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（專訪）大數據時代百貨行業如何進行企業E化
以下是對遼寧興隆百貨的伊敬初的專訪內容：
[b]1、您最初是怎麼了解到FineReport動態報表與BI商業智慧工具這個產品的？FineReport給您留下了什麼樣的印象
？[/b]
「我是營運部的，信息部門用FineReport動態報表與BI[url=http://www.finereport.com/tw/]商業智慧[/url]工具做的一些
推廣活動，接觸到FineReport。
FineReport動態報表與BI商業智慧軟體很多集成性的功能比較好，從最基礎的報表顯示，到報表手機端，以及web端
報表展示等。我們之前的報表只能通過內網訪問，FineReport通過web端報表展示,移動端的集成性，以及統一授權
很好解決這個問題。」
[b]2.使用FineReport動態報表與BI商業智慧工具主要是想解決那些問題？是否都解決了？
在使用FineReport之前，是怎麼解決這些問題的?[/b]
「我這邊主要想通過FineReport動態報表與BI商業智慧軟體解決業務人員查看賣場營運資料的場地和設備限制問題，
讓業務人員可以在任何時間，通過內網或外網，在手機,平板等設備上了解實時的賣場營運資料，比如說商品銷量情
況，暢銷還是滯銷，還有營運的一些基礎資料，異常報表類資料。以上的問題通過FineReport都解決了，而且還實現
了導出資料，做二次篩選深發這樣的資料處理，比較方便快捷，打破了之前的諸多局限性。
以前這些都需要連接到我們主伺服器來處理的，考慮到安全性，一部分用集團內部里網段來解決。但用帆軟的FineR
eport動態報表與BI商業智慧軟體就沒有這個資料安全這個問題，在這方面的處理方式很好，它是把資料從資料庫中
分離出來放在一個專屬的查詢資料庫中的，然後通過我們一些演算法再進行資料分析（data analystic）展示。只是
一個顯示端，就不會由於這些查詢填報功能影響到我們主營業務的進行。通俗來說，你這邊停機也好，死機也好，發
生什麼情況都沒有影響，這樣資料安全就能得到很大的保證，我們之前資料都在一個伺服器裡面，會由於網路攻擊這
類安全問題危險到我們整個的資料安全。
另外，FineReport動態報表與BI商業智慧工具給我帶來的最大好處的是它無縫的功能，而且在移動端和PC端的表現
都非常好。FineReport打破了必須要安裝客戶端才能正常展示資料的傳統方式，它只需要一個網頁去顯示報表和資料
。這些資料是通過內部伺服器計算，然後推送過來的。還有圖形化展示的功能，FineReport在這些功能上的表現都非
常非常棒。其實我不會很在意圖形的一些東西，像圖表框的一些顯示啊，但是後來我發現在設計FineReport移動端的
資料過程中，很多細節的處理，例如顏色，排序部分，都比傳統軟體實現起來效果更好，兼容性也高，它在平板這樣
的移動設備展示效果也很好。」
[b]3、興隆大家庭集團對移動端的功能特別看重，是嗎？[/b]
我們公司跟其他企業有一定的不同。舉例來說，中國和西方通信的區別在於西方所有的通信都是通過搭電纜建立起來
的，但是現在突然間信息化時代到來了，電纜都沒有用了，而中國，不需要建那些大電纜，直接從什麼也沒有一下子
進入到移動互聯時代。我們的企業也是類似的情況，不用建那些基礎的pc平台，不用建很多東西，我們企業也不倡
導業務人員在辦公室查資料，因為企業業態性質規定我們必須深入了解我們的顧客——老百姓的需求，我們更多的採
用百貨業態那樣的中國式的方式，跟顧客甚至自己的員工聊天去了解他們的需求，像冰箱里買什麼菜，一些地區話的
風俗習慣等。巨量資料時代來臨，讓這些信息的獲取平台跳過PC端，直接到移動端，就是說移動端是我們在信息時
代直接了解信息的前端，所以我個人特別看重移動端給人的衝擊感和和信息傳達的時效性。我們在巡店過程中，在外
面閑逛的時候，拿出手機，輸入條碼，直接就把信息收集到。例如我們可以實現一個功能，就是我們在巡店過程中看
見一個商品，輸入商品的條碼，或者輸入商品的名稱，就可以用手機端查到這個商品在我們整個企業每家店的情況，
包括他是跟哪個供應商合作，是多少錢的合作，多個批次商品的銷售情況，以及一些合作的具體細節，涉及到商業機
密的東西可以用賬號來控制的，所以我感覺，這個帆軟報表系統就好像是一個工件，或者是一把利刃，使用好的話確
實很能殺敵，它會給一個企業或一個人的思維插上翅膀，讓人能跳過一些固有維度思考問題，實現之前從來沒有進入
過人們思維空間的事情，從而破解掉很多現在看來是死局的難題。當然如果那個開發團隊他的能量很差勁，帆軟系統
在應用前端的效果也會大打折扣。
[b]4、您覺得Finereport的移動BI有哪些功能需要加強？[/b]
移動端我接觸的還不是很多。但是我希望能有一個實時在線顯示的功能。比如說我是這個項目的負責人，你給我加個
許可權，那個許可權會實時顯示在線人數、相關的流量、查詢資料等信息。這牽扯到我們公司出現的一個問題，就是
在用移動端的時候，如果人數超標，內存沒有預警，直接內存外溢，直接就宕掉了。對於這些基礎性功能我可以看到
帆軟移動端的實時在線情況，這個實時在線的壓力數是多少，到一定程度開始預警，或者後來的人登錄不上，千萬不
要沒登錄上去的人還能繼續上線，結果登錄上去就死掉，再然後全都死掉。其實這個是可以做一個入口的限制控制一
下的。可能有這個功能我目前還沒接觸，如果有的話最好，如果沒有，是應該增加這種防止死掉的一個機制的。
[b]5、瀋陽興隆大家庭2002年8月份成立，已經發展了十幾年，目前是中國商業的一塊知名品牌招牌。興隆大家庭商
業集團是一家零售企業，一些行業分析報告表明零售行業是一個低利潤率行業的行業，當服務呈現標準化趨勢後，未
來的競爭就是成本的競爭——當然現狀也可能並非如此，但無論如何，提高企業企業E化水平確實是一個已經驗證過
了的企業有效降低成本的方向之一，興隆大家庭商業集團在企業E化建設方面有什麼大致方向嗎？對零售企業企業E
化現狀的看法是什麼呢？
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首先關於百貨業態利潤率很低這個事情其實是這樣的，[/b]百貨業態利潤率形成分為兩個部分，一部分是可見的，一
部分是不可見的；一部分是靠影響力來的，就是需要上規模之後才會體現出來 。在企業規模擴大之後，很多交易，
像電梯採購,大宗銷售，以及像家樂福的那種做法，利潤並不是全部來源於價格的壓低，很大一部分是因為大宗採購
後跟供應商的硬嗑。所以說百貨零售業的利潤是關於兩方面的，有一些企業就會降價、壓縮，然後再靠降價來贏得更
多毛利和利潤。但有一些企業是整合很多資源，跟上游供應商，或者聚齊所有供應商跟總廠進行更大宗、超大宗的採
購來盈利，這個利潤率就很高，而且是隱藏在後台的。百貨業態的利潤部分是這樣的。
[b]第二點說到的問題屬於巨量資料應用範疇。[/b]興隆集團近幾年對於資料應用非常重視，我們成立了一個專門的部
門——商場設計院，專門負責巨量資料應用。商場設計院有專業的院長，和各個所的所長，設計院未來要進行一個興
隆雲的工程。興隆雲的核心理念是智能，涵蓋了智能建築，智能營銷，智能營運等十分全面的智能應用場景。比如說
智能建築，它能實現很多資料收集和處理，像建築里有多少人、空調情況、安保情況，還有包括通風、香薰、氣味等
等，這樣的一個強大的智能建築。營運智能的資料可能是我們在賣場里通過控制WiFi來收集，像顧客使用手機在我們
賣場停留的時間，物品的條碼掃描情況。我們收集到這些資料，把這些資料上傳到雲端，就能更好的為顧客做推薦。
例如，你喜歡西餐，你在我們西餐這買什麼東西，喜歡什麼品牌，在我們店裡兩三次的消費習慣等這些資料都會被系
統記錄下來，通過我們手機微信以及其它巨量資料結合，就會為你量身定做一套專屬於你的一個DM單。現在的情況
是所有人收到的DM單都一樣，醬油、醋、蘿蔔、白菜，不管你喜歡不喜歡一股腦都丟給你，以後情況可能就不會是
這樣了：你喜歡某個品牌，這個品牌也許會通過巨量資料被「找」出來，單獨推送給你，無論你什麼時間到那都會有
優惠——我們在大資料以及興隆智能建築布局方面的考慮是比較長遠的。我現在已經跟你們合作了一個帆軟報表基礎
版，這個版本還有一些功能沒有涵蓋到，像報表顯示方面基於地圖地理位置展示商場樓層情況的功能，還有帆軟的另
外一個產品——FineBI商業智能，以後如果有機會的話，我希望能推動雙方進行更深入的合作，讓興隆智能建築與帆
軟一起往前發展，推動大環境下的企業E化進程。
[b]6.我知道您是主要是做業務方面的，感覺您對技術方面的了解還是挺深的。[/b]
我們公司的合作方式是這樣的，比如說我要做一款新的百貨行業應用。我掌控的一個部門是編碼中心，就是全集團所
有的商品，新品出編碼都需要在我這個中心來審批。企業來了一款新的飲料，把條碼信息輸入進去之後，填報然後申
請，我這裡就需要進行審核，看看條碼是否合理，分類是否正確，名稱是否合理以及條碼是唯一等等資料問題，審批
之後，全集團就可以整體導出。我現在在做一個應用，想在編碼中心對於收到商品編碼90天以內的新品進行一個資
料處理，如果一個商品每天銷量大於一百，那麼這個商品全集團的銷量大於一百的天數是多少？它會在我們帆軟一張
最新品或者找爆款的專屬業務類的報表上進行顯示，實現這個報表需要用文字版和一些簡單的文本，excel那種樣式
版本。我把想要的想法大框給我們技術部門提出來，他們根據它來設計，反饋給我，我再進行測試，然後再不停的更
新，更新大約五個版本以後成熟了，我可以進行小試，然後再推廣到整個企業，給企業進行視頻以及文字類的培訓，
讓業務部門開始使用。其實每個過程都需要對技術和資料庫方面有一些了解。
之前的工作經歷是了解過一個特別龐大的內部盈利系統，以前一直做流通業，它對於單品比現在這種報表顯示還要智
能化，每一個單品都有自己的狀態，比如說商品報表出來以後，一定時間後銷售額會增長到一定程度，它會記錄這個
商品是正常商品，淘汰商品還是滯銷商品，這些狀態會自動蹦出來。而興隆這個軟體系統由於過於龐大，主營裡面還
沒有那麼先進，就需要去通過報表這樣一個直觀方式實現很多功能，更強大的功能不是讓報表成為告訴類報表，而是
輸出異常類報表，說白了，報表發給那些業務人員之後，他需要去按照這個報表從上到下一個一個去處理，處理之後
這個異常解決了，然後開始下一個報表，處理另一個嚴重的問題，每天像切香腸一樣，一點一點的把這些問題解決到
更好，而不是「告訴類」報表，像領導說我這個東西銷售了多少，業績多少，分紅多少，合同多少這種進度類的「告
訴類」，而是給最一線聽得到炮聲的業務人員開發了一個工具，一個槍炮，是這樣一個作用，跟很多頂層公司給領導
設計的那些報表不一樣。我在負責整個報表系統這個工作時，第一步首先要到前線給經理髮槍發炮，後期給企業的高
層以及企業經理去開發更高端的東西。但是目前我現在只有後面部分的計劃，還沒有實施，因為還需要有很大的一個
技術支持，以及人員團隊支持。
[b]7.O2O這個概念已經非常火了，您對O2O的概念，以及真正的應用實施方面有什麼想法嗎？
興隆需要做有自己特點的線上線下的互動，[/b]它不會像銀泰，像很多店那種就是泛泛地在電商上鋪一些東西，而是
會談到我們自己內部的一個線上線下系統。我們有一個將要實施的計劃：比如說瀋陽的電器，由於大宗採購，我們調
整了進貨渠道，所以在成本，大批量採購，地區交換帶來的一些紅利會讓價格很低，但下一步我們就要做向農村，向
山區縣級市場去輻射。我們之前用的老辦法就是開幾輛麵包車，裝很多冰箱電視，回頭巡展，你要是定了貨我們給你
送貨；之後可能會在農村縣級城市建興隆電商的站點——這跟馬雲做的事情很相似，把產品交給你或者是先讓你免費
用，你用好了就去付款，如果你感覺有問題完全可以去退貨，但是像是智能馬桶蓋這種很多電器類的產品，只要是用
了就很少很少有退貨的。我們就是用這種巨量資料的方式，包括O2O那種更深入到前沿去的一些方式，去做有我們
興隆自己特色的線上線下的一個互動，是這樣的。

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

                                2 / 2

http://www.tcpdf.org

